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亳州市谯城区的芮亚博，在当地镇

卫生院做完鼻炎手术3个月后，发现鼻

腔内经常流脓，并散发阵阵恶臭。来到

医院做检查时发现，鼻腔内竟然留有一

块手术纱布。

气愤的他找到做手术的医院，却被

告知“不能确定是否疏忽留下的”，并称

如果患者出院后再复查，也许就能规避

这种结果。

健康小贴士

大讲堂升级更换名称

星报传统品牌活动“安全用药大讲

堂”，是由省药监局和市场星报共同举

办了三年的公益活动，在今年计划举行

10场，其中5场在合肥市举办，另外5

场分别在六安、芜湖、淮南、马鞍山等地

举办。

伴随着我国药监部门大部制的

改革，从昨日开始，“安全用药大讲

堂”也随之升级为“食品药品安全知

识大讲堂”。

不能滥用“三素一汤”

昨日，由安徽省药监局、市场星报

社、合肥市药监局、合肥市蜀山区委宣

传部、安徽省药学会、安徽省执业药师

学会共同主办，蜀山区琥珀街道办事

处、安徽立方连锁药房有限公司联合协

办的“食品药品安全知识大讲座”活动，

更名后的第一场走进了琥珀街道。安

徽省药监局药品安全监管处处长许红，

现场为百姓们讲述了1个半小时的安全

用药知识。

讲座结束后，在场听众不仅每人领

到了一本安全用药知识手册，还获赠由

安徽立方连锁药房有限公司提供的家

常用药——太极藿香正气口服液。

张阿姨在讲座结束后拉着记者的

手，一个劲地说：“要是早来听讲座就

好了，每次孩子一生病，就来不及地给

他用抗生素或者输液，原来这种方式

对孩子身体不好，以后我记住了，不能

滥用抗生素、激素、维生素和输液这

‘三素一汤’。”
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选择药品切勿滥用“三素一汤”
“食品药品安全知识大讲堂”昨日琥珀街道登场

炎热的夏季已经来临，稍不

注意就会出现中暑、热感冒等不

舒服的现象。人们常说，生病就

要吃药，可并不是每个人都知道

如何正确吃药。昨日，市场星报

公益活动“食品药品安全知识大

讲堂”走进琥珀街道，为150余

名街坊现场讲述安全购药、用药

及保健品知识。

感冒是病毒不是细菌

昨日，在现场的许多爷爷奶奶们都表示，孙

子感冒发烧了，要赶紧用抗生素，不然时间长

了，孩子就会痛苦。

对于这种说法，许红表示，感冒是由病毒引

起的，不是细菌引起的，抗生素对病毒是无效

的，抗生素只能抑制和杀灭细菌。一感冒就用

抗生素是不可取的。

许红说，在生活中，许多人都会滥用“三素

一汤”，如果长时间滥用，会产生“四害”，也就

是对身体产生毒副作用、过敏反应、二重感染、

耐药等副作用。

买药留个心，一定要看清说明书

经常有人发现自己不舒服了，就会到路边

的药店购买药品，赶紧服用。但是往往会出现

吃了许多药，病痛却没有缓解，甚至更严重。

许红说，自行购药一定要到合法的药店买

药，选择药品时，一定要说明药品名称、购药目

的，如果是处方药，还必须凭医生处方购买处

方药。

购买药品时，还需要仔细阅读药品使用说

明书，查看药品生产日期、有效期、注册商标、

批准文号、药品名称、产品批号、生产企业。

管理好家庭小药箱

经常有人在一个小盒子里存放许多药品，

以备不时之需。

针对小药箱存放问题，许红介绍，首先要选

好没有异味的塑料箱保存药品。储备品种，要

保存在原包装盒里，不要丢弃外包装和说明

书，内服、外用分开，小儿、成人药分开、药品和

卫生材料分开。

此外，小药箱还要及时清理，注意储存条

件，放在避光、干燥、阴凉、洁净及通风处。

手术出院后 纱布却留在鼻腔内
患者家长：医生未告知有残留纱布，就安排出院
主治医生：患者出院后，应再检查规避此事发生

手术三个月后，鼻腔内流脓

6月20日下午，在亳州市谯城区，记者

见到了22岁的芮亚博，此时的他看起来有

些无精打采。

芮亚博说，他原本打算今年去外地打

工，可自从今年年初，在该市谯城区魏岗镇

卫生院做了鼻炎手术，并经历一系列的风

波后，他似乎有了些顾忌，总是时不时摸摸

鼻子。

“手术后没几天，镇卫生院的医生就安

排出院。”芮亚博说，他没想到，这之后竟然

还有比鼻炎更让他郁闷的事。

出院3个多月后，他感觉鼻腔内总是流

脓，还散发阵阵恶臭。在家人的建议下他

来到医院，检查发现，鼻腔内竟然有一块医

用纱布。

当地医院不建议在亳州做取出工作，

于是他来到省立医院。费尽周折，终于将

其鼻腔内纱布取出。

纱布虽然取出，患方气愤难消

谈起儿子鼻腔内这块残存纱布，父

亲芮威很是气愤。他说，鼻炎本不是什

么大病，当时镇卫生院也表示可以通过

做手术来治疗。但谁能想到会出现这种

窘况。

随后，记者找到魏岗镇卫生院的医生、

当时为芮亚博做手术的主治医师张继忠。

按照张继忠介绍，今年年初，他为芮亚

博做了鼻炎手术，因为是开放性伤口，为了

防止术后出血，手术时，他留下部分油纱布

在鼻腔内。

手术后第3天，他按照原定计划，为芮

亚博做了专门取纱布的工作。“我当时以

为，原本手术留下的纱布，已经都取出来

了。”取出纱布后，即入院的第12天，按照

医生安排，芮亚博出院了。

是否疏忽所致，医生也不确定

“那条纱布，足足有5厘米长。”面对记

者，芮亚博提出了他的看法：之所以在鼻

腔内发现残存纱布，就是当时纱布没有取

干净。

对此，医生张继忠告诉记者，按照原定

工作，应该是全部取出的，当时他也是准备

这么做的，但有没有完全取出，还是不小心

残留部分纱布在患者鼻腔内？张继忠表

示，他也不能确定。“有可能是我疏忽，没取

干净；也可能是出院后，患者做了其他鼻腔

手术，留进去的。”他说。

张继忠认为，如果当时芮亚博按照医

嘱，及时来复查，是可以及早发现、及早取

出的。

试图回查医嘱，却无明确标识

那么，医嘱是如何交代的呢？张继忠

说，他口头嘱咐要一个月来复查4次。对

此，芮亚博提出反驳。

芮亚博给记者拿出一份当时的出院记

录，上面显示出院后的医嘱为“定期复

查”。对此，芮亚博认为，医生没有告诉多

久复查一次，这才导致纱布留在鼻腔内，长

达几个月的时间。

从发现纱布残留鼻腔，到现在已经过

去约1个月的时间。芮亚博和院方仍然为

此事争执不休。芮亚博表示，他会继续维

权，因为在他看来，这不仅是一次医疗疏

忽，更多的是体现乡镇医生责任心不够

健全。他说，他希望通过这件事情，让乡镇

居民提高对医疗安全的认识和重视。
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